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En medio del debate sobre el nuevo Finan-
ciamiento de la Educación Superior (FES),
surge una pregunta que no se ha abordado
con seriedad: ¿Es coherente
el sistema chileno tal como
hoy se halla configurado y
se financia? Más allá del di-
seño de pagos y la deuda
estudiantil, está en juego la
consistencia institucional
del sistema. 

Desde la reforma de
2018, que instauró la gra-
tuidad como pilar del financiamiento públi-
co, se ha reforzado una lógica de regulación
estatal que, en lugar de articular el sistema,
reduce la autonomía de las instituciones.
Aranceles fijados, crecimiento de matrícula
limitado y recursos restringidos a la docencia
de pregrado han generado un grado crecien-
te de rigidez operativa.

Este giro normativo ha estrechado los már-
genes de acción institucional. Las universida-
des operan con presupuestos acotados, sin
espacio real para planificar, innovar o fortale-
cer capacidades académicas. La gratuidad,
convertida en fuente principal de ingresos,
ha traído consigo uniformidad, desincenti-
vando la diversificación y restringiendo la
proyección estratégica del sistema.

Particularmente crítica es la situación de la
investigación universitaria. Aunque los crite-
rios de acreditación exigen altos estándares
para acceder al tramo de “excelencia”, el fi-
nanciamiento basal sigue siendo limitado.

Los fondos de gratuidad no pueden destinar-
se a I+D, y los recursos de ANID, además de
escasos, se concentran mayormente en unas
pocas instituciones. Asimismo, las restriccio-
nes al copago —permitido solo en un reduci-
do margen— dificultan la posibilidad de
aplicar subsidios cruzados entre funciones.
Se demanda así lo que estructuralmente no se
financia, profundizando la insostenibilidad

del sistema.
A esta paradoja se suma

una característica peculiar
del modelo chileno: la acre-
ditación no solo tiene valor
reputacional, sino que con-
diciona el financiamiento
público disponible para ca-
da institución. Las que ob-
tienen menores evaluacio-

nes —a menudo por limitaciones estructura-
les— reciben menos recursos, lo que les impi-
de mejorar y refuerza las brechas que se desea
superar. Un mecanismo circular que estratifi-
ca a las instituciones, sin ofrecerles medios
para revertir su situación. Se instala así un
inercia que se asemeja al estancamiento.

En este escenario, la propuesta del FES no
ofrece una corrección de rumbo. Por el con-
trario, acentúa una lógica de rigidez y depen-
dencia fiscal. Al eliminar el copago en los tra-
mos superiores de ingreso y mantener las
restricciones sobre precios y matrícula, se
comprimen aún más las fuentes de financia-
miento institucional. Adicionalmente, se crea
un impuesto a los graduados cuya viabilidad
técnica no ha sido suficientemente demostra-
da, con un costo fiscal cuyo respaldo presu-
puestario es ampliamente cuestionado. Lo
que se presenta como una solución al proble-
ma del endeudamiento estudiantil, corre el
riesgo de convertirse en una nueva fuente de

debilitamiento institucional.
De ahí que la discusión no puede limi-

tarse a los instrumentos de pago, sino que
debe hacerse cargo de la arquitectura ge-
neral del sistema. ¿Cómo se concilia la ex-
pansión universal del acceso con la soste-
nibilidad financiera y la autonomía insti-
tucional? ¿Qué mecanismos de financia-
miento permiten compatibilizar equidad
con diferenciación y pluralidad de funcio-
nes institucionales? ¿De qué manera pue-
den construirse trayectorias instituciona-
les diversas que no sean penalizadas por
un modelo único de excelencia?

De hecho, la experiencia comparada
ofrece alternativas plausibles. Varios paí-
ses han optado por esquemas mixtos de fi-
nanciamiento, combinando recursos esta-
tales y privados, aportes a la demanda y
también a la oferta, mediante instrumen-
tos como fondos basales, convenios de de-
sempeño o fórmulas de distribución. Asi-
mismo, el financiamiento estudiantil pue-
de articularse a través de modelos híbri-
dos, donde la gratuidad conviva con
créditos contingentes al ingreso bien dise-
ñados, copagos diferenciados y márgenes
regulatorios que habiliten una mayor fle-
xibilidad institucional.

En definitiva, la pregunta crucial no es
únicamente quién paga o cuánto cuesta la
educación superior, sino si acaso el siste-
ma que hoy financiamos es capaz de im-
pulsar un desarrollo académico pertinen-
te, diverso y sustentable. Si —como pare-
ce ser el caso— el diseño muestra signos
crecientes de disfuncionalidad, entonces
el debate de fondo no puede postergarse.
Se impone como una necesidad para de-
volver sentido, coherencia y dirección a la
política pública del sector.

Lo que el FES no resuelve
... acentúa una lógica de rigidez y dependencia fiscal. Al eliminar el copago en los tramos

superiores de ingreso y mantener las restricciones sobre precios y matrícula, se comprimen aún

más las fuentes de financiamiento institucional. 

JOSÉ JOAQUÍN BRUNNER

UDP y UTA

MARIO ALARCÓN

UDP

NUEVO RELLENO
SANITARIO. El Consejo de
Alcaldes de Cerros de Renca,
que agrupa a 16 municipios,
firmó ayer el contrato con la
empresa Kiasa-Demarco para
la habilitación de un nuevo
relleno sanitario en el Fundo
Las Bateas, en Tiltil. El
proyecto contempla, además,
la construcción de una
estación de transferencia en
Américo Vespucio, en la Ruta

5 Norte. Observan la maqueta de la estación de transferencia los
alcaldes de Las Condes, Joaquín Lavín; Lampa, Carlos Escobar;
Conchalí, Carlos Sottolichio, y Lo Barnechea, Marta Ehlers, junto al
intendente metropolitano, Álex Figueroa. 

LUTO EN EL FÚTBOL CHILENO. Uno de los jugadores más
populares de Universidad Católica, Raimundo Tupper Lyon, murió
trágicamente ayer en la ciudad de San José de Costa Rica, luego de
caer de la azotea de un hotel céntrico, donde se alojaba junto al
plantel cruzado que realizaba una gira por Centroamérica. 

POLÍTICA NACIONAL. En lo que se consideró un inesperado giro
del Gobierno en el controvertido tema de los derechos humanos, el
ministro de Defensa, Edmundo Pérez Yoma, se manifestó ayer a
favor de estudiar la propuesta legislativa formulada por la oposición
para resolver los procesos pendientes y avanzar en la consolidación
de un proceso de reconciliación definitiva. 
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CORNEJO Y FILLOL. Con un
categórico score de 5 a 0,
culminó Chile su victoria sobre
Sudáfrica en la final americana
de la Copa Davis.

PAPA PAULO VI. Dijo que el
encuentro entre el Apolo y el
Soyuz “era un triunfo mutuo
sobre la Tierra, escenario de
tanta discordia humana”. 
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No basta con evocar

Señor Director:
“No basta con evocar la democracia ni

hablar en nombre de ella”. Esa es la convic-
ción que expresan ayer en estas páginas el
Presidente Boric y los otros gobernantes
convocados a la denominada cumbre pro-
gresista. Lo cierto, sin embargo, es que
precisamente desde ese ángulo —hechos y
no palabras— el oficialismo criollo se en-
cuentra al debe en el último lustro. ¿Qué
otro grupo político ha intentado en el Chile
del siglo XXI derrocar al mandatario demo-
cráticamente electo? ¿Qué otro Presidente
de la República ha incurrido en una interven-
ción electoral tan desvergonzada como la
que observamos en los meses previos al 4
de septiembre de 2022? ¿Quiénes han
obstaculizado hasta última hora la certeza
respecto de las reglas electorales, llegando
incluso a buscar excluir del sufragio a los
inmigrantes habilitados para votar?

Quizá —nunca es tarde— esta cumbre
podría servir para que la izquierda chilena
exprese una autocrítica a la altura de las
circunstancias. No obstante, considerando el
perfil de los gobernantes asistentes —que a
la falta de autocrítica añaden muy dudosas
credenciales en materia de corrupción—, lo
más probable es que estos días predominen
los discursos contra la “ultraderecha” y otros
lugares comunes. Ver la paja en el ojo ajeno
es mucho más fácil que advertir la viga en el
propio, aunque ella resulte elocuente a los ojos
del público.

CLAUDIO ALVARADO R.

Director ejecutivo IES

¿Democracia
siempre?

Señor Director:
Como representantes democráticos de

América Latina y Europa observamos con
preocupación la realización de la cumbre
“Democracia siempre”, protagonizada en su
mayoría por líderes que en sus propios países
han contribuido a debilitar —y no a fortale-
cer— los fundamentos esenciales de la vida
democrática.

La convocatoria agrupa a autoridades que
en su mayoría han degradado la institucionali-
dad, evadido controles constitucionales,
perseguido el disenso político, relativizado los
derechos humanos por conveniencia ideológi-
ca y que enfrentan en varios casos investiga-
ciones por corrupción, tráfico de influencias,
mal uso de fondos públicos e incluso vínculos
con estructuras de crimen organizado.

Lejos de promover el fortalecimiento de la
democracia, esta cumbre aparece como un
intento de dar legitimidad política a quienes
hoy enfrentan profundas crisis de credibili-
dad en sus propios países. Es evidente que
muchos de los asistentes no buscan construir
acuerdos ni soluciones reales a los problemas
que enfrentan sus pueblos, sino que buscan
blindarse, buscan respaldo internacional
frente a sociedades que los interpelan por
sus abusos, sus promesas incumplidas y la
corrupción que les rodea. En lugar de traba-
jar por mejorar la vida de sus ciudadanos,
muchos de estos líderes han concentrado
energías en sostenerse en el poder a toda
costa. La democracia, en estos casos, se ha
convertido en un recurso discursivo o táctica
y no en una convicción de fondo.

Por todo esto, rechazamos con firmeza la
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realización de esta cumbre, advertimos sobre
sus implicancias políticas y expresamos
nuestra convicción de que la democracia no
se reconstruye entre aliados complacientes,
sino enfrentando las verdades incómodas y
rindiendo cuentas ante la ciudadanía.

La democracia no se declama. Se de-
muestra.

DIEGO SCHALPER SEPÚLVEDA

Vicepresidente Ejecutivo, International Democratic
Union (IDU)

ILDEFONSO CASTRO LÓPEZ

Secretario de Relaciones Internacionales, Partido
Popular (PP), España

EFRAÍN CEPEDA SARABIA

Presidente del Senado de la República de Colombia.

JUAN MARTÍN RODRÍGUEZ

Secretario General del Parlamento Latinoamericano
y Caribeño (Parlatino)

ÁLVARO DELGADO CERETTA

Senador de la República de Uruguay, Presidente del
Partido Nacional

NADIA BLEL SCAFF

Senadora de la República de Colombia, Presidenta
del Partido Conservador

Democracia siempre, 
que me convenga

Señor Director:
Los líderes progresistas reunidos en Chile

hacen un ferviente llamado en todos los
medios a defender la democracia, ¡democra-
cia siempre¡ es la consigna. Mientras, en la
misma sede del encuentro, el Gobierno chileno
quiere que en las próximas elecciones vote
menos gente, eliminando el voto obligatorio a
los extranjeros ya radicados de la elección de
Presidente de la República. Esto ocurre
porque, aunque no se admita, se calcula que
los votos de extranjeros oficiales, con sus
documentos al día, que ya viven por años en
nuestro país, no les serían favorables al
oficialismo. Con esto se cambian las reglas del
juego a 4 meses de la elección, contrariando
lo que el mismo oficialismo actual proponía
hace poco tiempo. Parece que la consigna en
Chile debería ser “democracia siempre, que
me convenga”.

PATRICIO LÉNIZ M.

Democracia 
y probidad

Señor Director:
Democracia siempre. Quién podría estar en

contra. Pero también probidad siempre. La
democracia también se daña y corroe con la
corrupción.

La columna de ayer, suscrita por un grupo
de presidentes de izquierda, cuyos gobiernos
están severamente cuestionados por corrup-
ción, omite todo compromiso con la probidad
y elude toda condena en contra de la corrup-
ción. ¿En serio democracia siempre?

FRANCISCO ORREGO BAUZÁ

Futuro educativo
en riesgo

Señor Director:
Discrepo de Harald Beyer en su afirma-

ción de que el supuesto “retroceso de la
matrícula en las pedagogías y un déficit
inminente de docentes”, que subyace al
proyecto de ley que modifica las exigencias
de acceso, “resistan bien el peso de la evi-

dencia”. Entre el 2018 —cuando se aprueba
la ley 20.903, que sube los requisitos de
puntajes— y el 2022, hubo una caída de
40% en la admisión. En la recuperación
posterior influyó la alteración del itinerario
de la ley. Y aún está vigente el déficit pro-
yectado de docentes idóneos que según
Elige Educar se estima para el 2030 del
orden de las 30.000 personas.

Por lo tanto, tenemos un serio problema.
Comparto con Beyer que es una mala solu-
ción dejar en manos de un comité, que inte-
gran universidades, la aprobación de los
futuros requisitos, por el evidente conflicto de
interés. Y en relación con el tema de fondo,
sobre el real impacto en la calidad docente al
elevar los puntajes de admisión, la evidencia
empírica no es concluyente. Un reciente
estudio de Clapes UC, “Hitos en la trayectoria
de un profesor en Chile” (DT 152 2025), para
una muestra de 15.000 docentes, revela que
no hay una significancia estadística robusta
entre los puntajes en las pruebas de selección
universitaria y la calidad medida por la Eva-
luación Docente que se exige en el ejercicio de
la profesión de profesor.

Así las cosas, es preocupante la informa-
ción de que el Demre fijó un puntaje mínimo
para la admisión regular a las pedagogías el
2026, de 626 puntos en el promedio de
Competencia Lectora y Matemáticas. Signifi-
ca un alza de más de 100 puntos respecto de
los requisitos este año. Estimaciones prelimi-
nares estiman un retroceso global que oscila-
ría en torno al 50% en la admisión regular. 

CARLOS WILLIAMSON

Consejo Nacional de Educación
Consejero

Flexibilización de 
la “Ley del Mono”

Señor Director:
La ley N° 20.898, comúnmente conocida

como “Ley del Mono”, ha desempeñado un
papel crucial en la regularización de las
modificaciones arquitectónicas de miles de
viviendas en Chile.

El reciente y mediático caso que provocó la
salida del director del SII por el impago de
contribuciones correspondientes a una am-
pliación no regularizada, ha puesto de mani-
fiesto una problemática mayor. Se estima que
decenas de miles de propiedades en el país,
que pagan impuesto territorial, se encuentran
en una situación similar, en parte debido a la
complejidad y el alto costo de los trámites de
regularización.

En este contexto, una reforma a la “Ley del
Mono” sería sumamente beneficiosa. Esta
reforma permitiría a los propietarios de
viviendas actualmente excluidas del beneficio
—por superar, por ejemplo, la superficie
máxima construida o el avalúo de 1.000 UF—
regularizar sus propiedades.

Para incentivar esta regularización, el
beneficio podría extenderse por un período
acotado de uno o dos años, tiempo suficiente
para presentar la solicitud ante la Dirección
de Obras Municipales. Transcurrido este
plazo, el SII podría intensificar la fiscalización
sobre las viviendas no regularizadas, aplican-
do multas muy superiores a las actuales por
construcciones sin permiso.

Esta medida generaría una situación de
ganar-ganar-ganar: los propietarios aumenta-
rían el valor comercial de sus viviendas regu-
larizadas; el SII incrementaría la recaudación
por concepto de impuesto territorial, y las
municipalidades verían incrementadas sus

arcas y tendrían un mucho mejor catastro de
las construcciones en el suelo urbanizado de
las comunas.

JUAN LUIS HERNÁNDEZ VIERA

Ingeniero civil

Tótem migración
Señor Director:
La semana pasada estuve en Argentina y,

con gran sorpresa, observé que los ciudadanos
chilenos que visitaban el país podían utilizar
los tótems de migración. Lo mismo ocurre en
Colombia, donde también se permite el uso de
estos dispositivos a turistas. Ni hablar de los
residentes extranjeros que lo tienen habilitado
tanto para el ingreso como para el egreso.

Como residente extranjero con visa definiti-
va en Chile, me veo obligado a enfrentar
largas filas en el control migratorio, ya que no
tengo acceso a los tótems de autoatención. En
algunos viajes, la espera ha superado la hora.

Me pregunto: ¿qué ocurre con las familias
que tienen un integrante extranjero? ¿Deben
esperar a que esa persona complete todo el
recorrido de la fila? ¿Cuál es la razón por la
que los residentes con visa definitiva no
pueden acceder a este sistema, si ya conta-
mos con un estatus migratorio definitivo?

Sería deseable que se revisara esta situa-
ción, en aras de facilitar el tránsito y mejorar
la experiencia de quienes, como yo, hemos
elegido Chile como nuestro hogar.

MARCELO ROJAS PANELO

Rosario Guzmán
Señor Director:
Falleció la señora Rosario Guzmán Errázu-

riz. Se fue apagando de a poco y ella no
quería que se supiera. 

No sé cuáles fueron sus motivos, pero
después de una vida dedicada a las comunica-
ciones, tampoco quería un aviso en la prensa.
Solo pidió una Misa privada, con sus más
cercanos. Quizás pensó en cómo profanaron la
tumba de su familia en el Cementerio General.
Tal vez fue porque después de tener que
cargar con el mote de “la hermana de Jaime”,
y el consiguiente rol político que eso significa-
ba —inconsulto, no aceptado y por eso mis-
mo, mal desempeñado—, creyó que era el
momento de descansar en paz, pero también
de que la dejaran en paz. No pregunté.

Y aquí estoy con mi pena. Pero con sus
regalos. Atesoro tres: la mesa de centro del
living de la casa nuestra, la silla en que el
senador se sentaba en su pieza a pensar. Y la
memoria de esos diálogos que tenía con su
hermano en la intimidad. Me los contó tejas
abajo, y ahí quedarán. Pero puedo decir, en
base a ese recuerdo, que como hermano era
un ser bastante extraordinario ese Jaime.
Noble como el que más. 

HERNÁN QUIROZ VALENZUELA

Manuel Montt
Dubournais

Señor Director:
Este sábado 19 de julio ha fallecido Manuel

Montt Dubournais, destacado abogado,
durante décadas fue profesor de la Facultad
de Derecho de la Universidad de Chile, en el
departamento de Derecho Comercial.

Por sus venas corría la sangre de la historia,
como descendiente del presidente Manuel
Montt (1851-1861). Por lo mismo, a través de la

Fundación que custodia la figura y legado del
gobernante, don Manuel —quien ejercía como
presidente de la misma— desarrolló una
valiosa labor que se extendió principalmente al
ámbito educacional y a la difusión de la historia.

Conversar con él era un agrado. Se consi-
deraba un “aficionado de la historia, estudioso
de la historia”, y que gustaba mucho de esta
gran disciplina. No solo tenía una gran sabidu-
ría y un deseo de comprender lo esencial y lo
accesorio de procesos y personajes, sino
también llenaba sus narraciones con anécdo-
tas simpáticas y datos poco conocidos. En su
última etapa fue presidente de la Sociedad
Chilena de Historia y Geografía.

Hace unos años realizó un gran discurso,
con ocasión de la presentación de los dos
tomos de una obra colectiva sobre el presi-
dente Manuel Montt y su gobierno. Fue una
pieza histórica notable, marcada por cierta
fidelidad personal a su antepasado y también
por el deseo de explicar aspectos históricos.
“Nunca te olvides de Varas”, le había enseña-
do su padre, y don Manuel no lo olvidó en esa
ocasión, que leyó con decisión, pero no con
menos emoción. Con su partida se va un
amante de la historia, un promotor cultural y
un hombre de bien que amaba a su patria.

ALEJANDRO SAN FRANCISCO

Académico Universidad de Tarapacá

Miedo a perder
la esperanza

Señor Director:
Veo con pena, estupor e incredulidad el

deterioro de la convivencia en nuestro país.
Lamentablemente, ya casi no sorprende el
cada vez más creciente número de homicidios
atribuidos al crimen organizado. Para qué
decir los portonazos, encerronas, asaltos u
otros delitos “menores”, ante los cuales solo
nos queda “agradecer” que no nos haya
tocado o que “no nos haya pasado nada”. 

Vemos cómo quienes deben resguardar
nuestra seguridad están siendo permeados
por el narcotráfico. 

Miro hacia atrás y recuerdo que hace no
tanto tiempo podíamos salir a caminar, al cine
o al teatro sin miedo. Hoy estamos guardados
—encerrados— en nuestras casas, mientras
otros hacen de las suyas sin temor a ser
atrapados. 

Y la solución debería ser tan simple como
que las instituciones funcionaran, se cumpliera
la ley y existiera respeto a la autoridad. 

Me da miedo perder la esperanza, porque
aún creo en que se puede enmendar el rumbo. 

Por el bien de Chile y de todos los chilenos. 
LUZ MARÍA GUERRERO V.

Reflexión
Señor Director:
Está ocurriendo un raro fenómeno: parece

que la oposición quisiera seguir siendo oposi-
ción en el próximo período.

MARÍA ADELA MÉNDEZ. U.

21 de julio de 1925

SUPUESTO VIRUS. El Consejo
Británico de Investigaciones
Médicas espera obtener los
medios para vacunar a seres
humanos contra el cáncer. 

ACUERDO DE LONDRES.
Según lo estipulado entre los
aliados y Alemania, las tropas
francesas y belgas se han
retirado de diversas ciudades de
la cuenca del Ruhr.
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